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司机骚扰女乘客慎言“平台原罪”

文 / 石川
有人曾将人的品质作了形象

的分类，认为有德有才是正品，

有德无才是次品，有才无德是

毒品，无德无才是废品。如果

按照这种思路来划分，实际上，

人还可以分出第五类，即“精

品”，这种人的为人是人中的楷

模、做事是业内的标杆。

大凡向好向善向上之人都

是鄙视废品、痛恨毒品、不作

次品、争做正品、追求精品的。

然而在现实中，总有一些人的

良好愿望是“沙滩流水不到岸”，

甚至只是停留在一种美好的奢

望中。究其原因，除了禀赋、

能力等先后天因素的差异，关

键是心理的修炼还未达到“静”

的境界。

《大学》有言：“静而后能安，

安而后能虑，虑而后能得。”宋

人晁迥在《昭德新编》中谈到，

“水静极而形象明、心静极而智

慧生”。诸葛亮在《诫子书》中

告诫，“非澹泊无以明志，非宁

静无以致远”。也有古诗吟道：

“心收静里寻真乐，眼放长空得

大观。”俗话中也常常说到，“守

得安静，才有精进”。 

静，是人安定、思虑、有

所得的基础，是滋生智慧、看

破纷扰、辨明是非的要件，是

养就高雅志趣、实现远大目标

的前提，是享受真乐、获取大

观的重要因素，是拥有精进、

达到人生极致的必要条件。没

有静心、静气、静神的打造，

就不可能收获思想的精辟、言

语的精当、手艺的精湛、做事

的精细和作品的精良。

关于“静”与“精”的关系，

外国的科学家还做过科学论

证。韩国的一项长期跟踪实验

显示：长期身处节奏过快、喧

嚣的环境，少年人易患注意力

不集中、多动症等疾症；成年

人逻辑推理能力会弱化，主管

短期愉悦的细胞会更活跃。美

国的脑科学研究也证实：长期

守静有利于神经细胞轴突的延

长，有利于信息在脑细胞中的

存储、分辨、比较与联系，有

利于提升记忆力、分析力、判

断力与决策力。这些研究也恰

恰应验了“静可生慧”和“欲

精先得有静，有静方可有精”

的道理。看来，精品人生的锻

造，“静”的心态却是必不可少

的要件。

然而，在现实社会中，总

有一些人并不明白“静”与“精”

的关系，盼望当人中之“精”，

希望做人上之人，但其内心不

是心猿意马，就是心不在焉，

或是心慌意乱，很难有凝神聚

气的安静时刻。表现在行动

上，不是缺乏定力、随波逐流，

就是急功近利、投机取巧，

抑或是虚浮夸张、制造泡沫。

这种人往往只讲结果、不重

过程，只求数量、不管质量，

只图虚荣、不养内涵。这种

人看似成天忙忙碌碌，忙得

无暇留恋路边的风景，实则

是看不清社会的全景、弄不

懂生命的全貌，活得既无头

绪、又无章法。这种人的欲

望纷纷扰扰，说话大大咧咧，

办事毛毛糙糙，弄出的东西

兴许是又多又快，但其质量

只可能是不好不坏，甚至是次

品和废品。这种人给人的印

象只会是飘浮、杂乱、粗糙、

不沉稳、不老练，又怎能得

到别人的敬重和钦佩，更何

谈是人中之精品。

纵观历史，大凡那些堪称

人类精英的人，无一不是拥有

“静”的品质的。那些在各行

各业创造伟大业绩的专家能手，

虽有这样或那样的差别，却有

共同的特质：从不相信一步登

天、一夜暴富、一举成名的鬼话，

却拥有“不以物喜，不以己悲”

和“宠辱不惊，闲看庭前花开

花落，去留无意，漫随天外云

转云舒”之淡定；不为滚滚红

尘所迷惑，不为耀眼时髦所挟

持，不为眼前利益所引诱，更

不为所谓权威所吓住，而是养

就闹中取静、扰中有定的本事，

始终朝着既定的方向与目标，

静心以思考、静气以待物、静

神以经事，将所从事的事业经

营到最佳，把自己的人生打理

得精精彩彩。

古语有云，“人皆可为尧

舜”。追求精致人生，并不

是高不可攀，只要能避开喧

嚣，拒绝诱惑，摒弃焦躁，

做到不乱心、不多心、不分心、

不花心，静得下心、定得下神，

坚持一步一个脚印，踏踏实

实，每个人并不需超脱凡尘，

却可成就非凡。这也正是古

人所倡导的“大音希声，大

象无形”。
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“静”与“精”

文 / 郭元鹏
近日，安徽宿州市萧县

教体局下发通知称，因部分

学校供应的学生牛奶疑似存

在安全隐患，要求班主任提

前一小时试喝，以确保学生

饮用安全。5月 23 日下午，

萧县网宣办官微发布通报称，

班主任试喝制度目的在于增

强班主任责任心，并无让班

主任承担安全风险的意图，

目前该项工作并未执行，已

及时撤销通知决定，已停止

学生牛奶的供应。（5 月 23 日
《新京报》）

首先需要说的是，当地教

育部门的出发点是善意的。在

当地出现了牛奶疑似安全隐患

的时候，为了确保孩子的安全，

让老师试喝，确保没有问题了

再让孩子喝。这是对孩子的保

护。不过，很明显的是，这种

“老师先喝”的做法也是鲁莽

的，这就是不折不扣的拍脑袋

决策。善意可贵，鲁莽不容。

“老师先喝”，似乎应该能

够确保孩子的安全。但是，这

并不能真正确保孩子的安全。

因为，即使牛奶存在问题，这

个问题也可能并不能及时显现

出来。比如，可能喝了之后几

个小时才显现出来，甚至到第

二天才显现出来，这会与问题

奶的问题严重与否有关系。“老

师先喝”，一小时之后再让孩

子喝，那么，如果问题奶的问

题呈现需要几个小时之后，也

就不能规避伤害了。而且，问

题的呈现，还会与个人的体质

有关系。有的人喝了没事，不

代表所有人喝了都没事。有的

人喝了立即有事情了，有的人

喝了几个小时之后才会出事情。

最为关键的是，如果牛奶

真的有问题，真的存在安全隐

患，那么让“老师先喝”，老师

就该承担这个风险？老师的健

康不重要？老师的身体不是身

体？老师喝坏了身体谁负责呢？

老师不是安全隐患检测的小白

鼠，谁也没有权力这么做。一

如我们不能让乞丐当新药的“试

吃员”是一样的。这是因为，

面对生命健康，所有人的权利

都是一样的，岂能拿着老师当

问题奶的“检测仪器”？

为学生提供牛奶，是一件

好事情。然而把好事情做好，

需要的是监管部门的努力。确

保牛奶的安全，需要涉及部门

的辛勤付出，要加大奶源基

地、生产环节、储存环节的监

管，确保问题奶不进入到市

场之中。这才是最需要做的事

情。对于教育部门而言，则需

要把好关口，在参与竞标的企

业中，找到质量好的，口碑好

的。如果你引入的企业本身存

在问题，那就说明招标环节出

了问题。教育主管部门是不能

推卸责任的。再说了，检测牛

奶是否有问题，也不能用活生

生的人作为试验品，到位的技

术检测、仪器检测才是最好的

办法。

“老师先喝”，问题奶就没

有问题了？如果牛奶本身存在

质量问题，其依然是有问题的

奶。老师不是小白鼠。如果真

的需要“有人先喝”，那也得是

“局长先喝”。
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文 / 司马童
近日，湖南长沙，网曝一

女子坐滴滴时被司机骚扰。

该女子称，司机先是约她吃

饭，被拒后还反锁车门不让

她下车。音频中，司机声称

自己老婆怀孕中，表示“你这

么漂亮，五百块钱不做别的，

就摸一摸”。女子非常崩溃，

不停要求下车，直到她警告

要报警，司机才放她下去。

随后，女孩在微博上曝出了

该车车牌。（5 月 21 日今日女
报微博）

“空姐被害”热度未消，

“500 一摸”再被爆料。对于

一家独大的网约车平台来说，

滴滴近来颇有些“祸不单行”

的况味。事实上，长沙这则消

息传开后，网上稍作检索，有

许多媒体在转载报道时，便直

接打出了“又是滴滴”的刺目

标题。这样的“编排”，固然

吸引眼球，我却觉得，无论出

于惩凶治劣，还是消除安全隐

患，切莫只逞口舌之快，总去

习惯性地拿“平台原罪”说事。

司机骚扰女乘客，平台确

有疏于管教的连带责任，但显

而易见，真正需要聚焦和处罚

的对象，必然是当事的网约车

司机。这道理并不难懂，打个

不甚妥当的比方，假如现实中

发生了持刀伤人的事件，舆情

抨击的火力，要是立马纷纷指

向售出刀具的店家，怎么说都

是不正常的。同样，警醒于“500

一摸”的司机性骚扰，作为“东

家”的网约车平台，当然需要

反思营运管理的潜在漏洞，但

公众也要防止情绪化的“亢奋”

表达。

“打倒滴滴，世界也不会

变好。”针对人云亦云的“平台

原罪”之论，有种意见就颇为

中肯：在滴滴尚未出世，以及

还没有“打倒”出租车之前，

司机骚扰或杀人的事件，也

是时有所闻；而既然彼时的人

们不会寻思起“出租车原罪”，

那今日有意无意地要将一切罪

恶怪到滴滴身上，是不是显得

过于苛责了呢？另外，人们常

说“林子大了，什么鸟儿都有”，

滴滴的“林子”已然十分庞大，

倘若戴副有色眼镜，还真不愁

随便找些负面消息，就来口诛

笔伐地“痛快”一下。

司机骚扰女乘客慎言

“平台原罪”，倒

不是对其爱屋及

乌地刻意美颜。笔者平

时也常打滴滴，但

已隐隐感到了

它“一阔脸就

变”的强势

与任性：且

不议“烧钱”

之后的

收割红

利，正在

越来越缩

小跟出租

车之间的

实质优惠，另一个有关安全与隐

私的问题是，它的顺风车评价

功能，只顾着“二次营销”的

商业筹谋，却可能泄露乘客隐

私和平添安全隐患。“空姐被害”

事件的惨痛教训，已经让滴滴

明白这是得不偿失的。

人上一百，形形色色。牵

涉到公共安全这个大问题，必

须严格筛选和剔除运营车司机

当中的害群之马。但实事求是地

说，“万无一失”的理想状态，

还得从一处处细节的不断完善

和强化中，才能求得公众愿望的

“最大公约数”。所以，批评滴

滴也是爱护滴滴，哪怕忠言逆

耳也应闻过则喜；而公众既然

“捧大”了滴滴，还是不必意气

用事地动辄就想“棒杀”滴滴。

我的看法是，正视负面新

闻，滴滴须得不惜代价、坚

决整改，力求以更好

服务赢得人

心；作为乘

客，尤其是夜间的女

性乘客，还是要

保持一定的自

我防范意识，

如不坐黑车、

记下车牌号、

不与陌生

人 拼 车

等，有时候，

这种小心思，

或会成为最

大的“护身

符”。

“老师先喝”为何不是“局长先喝”


